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  ٥  الميسر المفيد في علم التجويد
 

  بسم االله الرحمن الرحيم
وأشهد . الحمد الله الذي علَّم القرآن وخلق الإنسان علَّمه البيان

ألاَّ إله إلا االله وحده لا شريك له، توالت علينا نعمه فهو علينـا ذو  
من وفضلٍ وإحسان، وأشهد أنَّ محمدا عبده ورسوله، المبعوث رحمةً 

صلَّى االله عليه وعلـى  .. منين للعالمين ونذيرا للكافرين ومبشرا للمؤ
آله وصحبه ومن تبع هديه وسار على دربه من إنسٍ وجان وسـلَّم  

  .تسليما
  ..أما بعد

فقد تفضل علي أخونا صبري بن سلامة بن شاهين فأحسن بي 
الظن، وأرجو أن أكون لما ظن بي أهلاً، فأطلعني على ما أعده في 

لى المريدين الاطلاع عليه والرجـوع  تجويد القرآن الكريم ليسهل ع
إليه، فألفيته جيدا معتنى به، قد بذَل فيه جهدا نسأل االله تعـالى ألاَّ  
يضيع أجره عليه، كما أسأله تعالى أن يجعل ذلك ذُخرا له إلى يـوم  

اقـرأ  «القيامة بثقل موازينه، ويجعلنا وإياه ممن يقال لهم يوم القيامة 
في الدنيا فإن منزلتك عنـد آخـر آيـة     ورتل كما كنت ترتل

  .»الميسر المفيد في علم التجويد«، وقد سماه »تقرؤها
هنا أن أشير إلى أهمية تجويد كتاب االله تعالى، ولو لم يرِد بفضله 

الذي يقرأ القرآن وهو ماهر به مع السفرة الكرام «:  هإلاَّ قول
: يدخل تحت قوله لكان بذلك حافزا لتعلُّمه وتعليمه، ول» البررة

  .»خيركم من تعلَّم القرآن وعلمه«
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لني من أهل القرآن الذين هـم أهلـك وخاصـتك    اللهم اجع
 نا محمدعلى آله وصحبه وسلِّموبفضلك، وصلِّ االله على نبي.  

  عادل بن سالم الكلباني : كتبه
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  .الالتجاء والاعتصام والتحصن: ة لغةذالاستعا
الالتجاء إلى االله تعالى والاعتصام  لفظ يحصل به: واصطلاحا

والتحصن به من الشيطان الرجيم، وهـي ليسـت مـن القـرآن     
  .بالإجماع

اتفق العلماء على أنَّ الاستعاذة مطلوبة ممـن يريـد   : وحكمها
فـذهب جمهـور   .. القراءة، واختلفوا هل هي واجبة أو مندوبـة  
ء القراءة، وذهب بعض العلماء وأهل الأداء إلى أا مندوبة عند ابتدا

  .العلماء إلى أا واجبة عند ابتداء القراءة
كمـا جـاء في    ،»أعوذ باالله من الشيطان الرجيم«: وصيغتها

  . الآية
عندما استب رجلان عند رسول  وقد جاء في حديث النبي 

: ، وأحدهما كان مغضبا وقد احمر وجهه، فقال الـنبي  االله 
أعوذ بـاالله  : ا لذهب عنه ما يجد، لو قالإني لأعلم كلمة لو قاله«

  .)١(»من الشيطان الرجيم
لو قطع القارئ قراءته لعذر طارئ كالعطاس أو التنحنح : فائدة

أو لكلام يتعلق بمصلحة القراءة فلا يعيد الاستعاذة، أما لو قطعهـا  
إعراضا عن القراءة أو لكلام لا تعلُّق له بالقراءة، ولو لرد السـلام؛  

  .يستأنف الاستعاذة فإنه
؛ فقد أجمع »بسم االله الرحمن الرحيم«أي يقول : أما البسملة

                              
  ).٢٦١٠(ومسلم ) ٦١١٥(رواه البخاري  (١)
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القراء السبعة على الإتيان ا عند ابتداء القراءة بأول أية سورة من 
و كذلك كتابتها في المصحف،  ،»براءة«سور القرآن سوى سورة 

لا  كـان رسـول االله   «: فعن ابن عباس رضي االله عنهما قال
بسـم االله الـرحمن   "ف فصل السورة حـتى تنــزل عليـه    يعر

  .)١(»"الرحيم
إذا ابتدأ القارئ قراءته بأول أية سورة من سور : أوجه الابتداء

فله أن يجمع بين الاستعاذة والبسـملة وأول   »براءة«القرآن سوى 
  :السورة، ويجوز له حينئذ أربعة أوجه

 ـ: قطع الجميع -١ ن أول أي فصل الاستعاذة عن البسملة ع
  .السورة بالوقف على كلٍّ منها، وهذا الوجه أفضلها

أي الوقـف علـى   : قطع الأول ووصل الثاني بالثالـث  -٢
الاستعاذة ووصل البسملة بأول السورة، وهو يلي الوجـه الأول في  

  .الأفضلية
أي وصـل الاسـتعاذة   : وصل الأول بالثاني وقطع الثالث -٣

  .الأخيربالبسملة والوقف عليها، وهو أفضل من 
  .أي وصل الاستعاذة بالبسملة بأول السورة: وصل الجميع -٤

هي النون الخالية من الحركة والثابتـة لفظًـا   : النون الساكنة
وخطا ووصلاً ووقفًا، وتكون في الأسمـاء والأفعـال والحـروف،    
وتكون متوسطة ومتطرفة، وتكون أصلية من بنية الكلمـة مثـل   

                              
  ).٧٨٨(صحيح الجامع سنن أبي داود  (١)
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»معا في وتكون زائدة كم» أَنفَلَقفَان فَلَق«: فأصل الفعل«.  
فهو نون ساكنة زائدة تلحق آخر الاسم لفظًـا  : وأما التنوين

فتحتـان أو كسـرتان أو   : ووصلاً وتفارقه خطا ووقفًا، وعلامته
  .ضمتان

الإظهار، الإدغام، الإقـلاب،  «: وللنون والتنوين أربعة أحكام
  .»الإخفاء

  .الإظهار -أولاً
  . بمعنى الإيضاح والبيان :وهو في اللغة

  .إخراج كلِّ حرف من مخرجه من غير غُنةالاصطلاح وفي 
أي النطق بالنون وتحقيقها من مخرجهـا وبحـرف   : والإظهار

الإظهار من مخرجه مع الفصل بينهما وإيضاح كـلٍّ منـهما مـع    
الاحتراس من زيادة الغنة في النون، وحروف الإظهار هي حـروف  

  : ذكرها الناظم في قوله الحلق، وهي ستة
  ثُم عـين خـاءُ   مهملَتان    همز فَهاءٌ ثُم عـين حـاءُ  

ولا فرق في الإظهار إذا اجتمعت النون مع حرف الحلـق في  
كلمة واحدة، أو تكون النون في كلمة وحرف الحلـق في كلمـة   

  .أخرى
  .ونَنأَي: ومثال الهمزة مع النون الساكنة في كلمة واحدة

 ـ: ومثال الهمزة مع النون الساكنة في كلمتين منفصلتين م ن
  منآ
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  .كُلٌّ آمن: ومثال الهمزة مع التنوين

 ـإ ِمهمـن : وكذا باقي الحروف فالهاء نْ هو  و  فَرِيقًـا
  .هدى

  .سميع عليم من عمل ِأَنعمت: والعين
  .عزِيز حكيم حاد من وانحر: والحاء
  .يومئذ خاشعة ٌفَإِنْ خفْتم والْمنخنِقَةُ: والخاء
تباعد مخرج النون عن ون عند هذه الحروف نفي إظهار ال والعلَّة

  .مخارج حروف الحلق
  الإدغام -ثانيا

  .إدخال الشيء في الشيء: وهو لغة
تحرك بحيث يصيران التقاء حرف ساكن بحرف م: واصطلاحا

  . حرفًا واحدا مشددا يرتفع اللسان عنه ارتفاعه واحدة
  .» يرملون«: وحروفه ستة مجموعة في كلمة 

الياء «: فتدغم النون الساكنة أو التنوين في أربعة منها بغنة وهي
وفي اثنين بغير غُنة  ،»ينمو«مجموعة في كلمة  ،»والنون والميم والواو

  .»الراءاللام و«: وهما
التسهيل؛ لأنَّ النطق بـالأحرف المتماثلـة أو   : فائدة الإدغام

المتقاربة وفصلها عن بعضها وإظهار كلِّ حرف منها ثقيـلٌ علـى   
اللسان؛ فخفِّف بالإدغام بينهما، والإدغام ممكن في سائر الحروف 
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  .. سوى حروف الحلق
  .أمثلة الإدغام بغنة

  .مئذ يصدريو إِنْ يشأْ: حرف الياء
  .أَمشاجٍ نبتليه عفنأَنْ : حرف النون
  .عذَاب مقيم من مالٍ: حرف الميم
  .جنات وعيون من واقٍ: حرف الواو

  :أمثلة الإدغام بلا غُنة
  .في عيشة راضية من ربك: حرف الراء
  .يومئذ لَخبِير م ينتهلَئن لَ: حرف اللام

  :ويستثنى من الإدغام
إذا وقعت هذه الأحرف بعد النون في كلمة وجب الإظهـار،  

ولم يقع في القرآن بعد النون في كلمـة   ،»إظهارا مطلقًا«ويسمى 
، بنيـانهم  الـدنيا : فالياء في كلمتي. واحدة إلاَّ الياء والواو

  .قنوان ٌصنوانٌ والواو في كلمتي
والإدغام بغنة يعتبر إدغاما ناقصا لذهاب الحرف وهو النون أو 
التنوين وبقاء الصفة وهي الغنة، أما الإدغام بغير غنة يعد إدغامـا  

  .كاملاً لذهاب الحرف وهو الراء أو اللام مع الصفة
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  الإقلاب -ثالثًا

  . تحويل الشيء عن وجهه: وهو لغة
جعل حرف مكان حرف: اواصطلاح..  

أي قلب النون الساكنة ميما قبل الباء، مع مراعاة إخفاء المـيم  
في الباء وإظهار الغنة، ووجه القلب هنا هو عسر الإتيان بالغنـة في  
النون والتنوين مع الإظهار، ثم إطباق الشفتين لأجل الباء، وعسـر  

ذا تعين الإخفاء، الإدغام، كذلك لاختلاف المخرج وقلَّة التناسب؛ ل
وتوصل إليه بالقلب ميما؛ لأا تشارك الباء في المخرج والنـون في  

  .والإقلاب يكون مع الباء فقط.. الغنة 
  :الأمثلة
َاءبِيالْأَن ورِكأَنْ ب يرصب يعمس.  
بِئُونِيأَن دعب نم ٍيمماءٍ بِنشم.  

  الإخفاء -رابعا
  .هو الستر: في اللغة

هو إخفاء الحرف الأول في الحرف الثاني مع : الاصطلاحوفي 
  .بقاء صفة الغنة في الحرف الأول، وهو حالة بين الإظهار والإدغام

أنَّ الإظهار هو بقاء ذات الحرف بتحقيق مخرجـه  : وبيان ذلك
وصفاته، وتمييزه عن الحرف الآخر فلا يمتزج به، والإدغـام هـو   

الاول بإذهاب مخرجه وصفته ومزجه بالحرف  إذهاب ذات الحرف
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  .الثاني وإدماجه فيه
  :والإخفاء

درجة متوسطة بين الدرجتين ومرتبة بين المرتبتين، وذلـك   
لأنه لَما لم تكن أحرفه قريبة قُرب أحرف الإدغام، ولا بعيدة بعد 
أحرف الإظهار؛ لم تدغم فيها النون ولم تظهر عندها، بل ابتغينـا  

طًا، فخلطنا بعض النون في الحرف الـذي بعـدها،   مسلكًا وس
وأبقينا بعضها ظاهرا في النطق، وحرصنا على إظهار صفتها التي 
هي الغنة؛ لأنك عندما تنطق بالنون المُخفَاة فإنك تنطق ا مـن  

   .الخيشوم فلا يرتفع اللسان بمخرجها ولا يلتصق بأصول الثنايا
عشـر حرفًـا جمعهـا     والحروف التي تخفى فيها النون خمسة

  :في أوائل هذا البيت »تحفة الأطفال«الجمزوري صاحب 
    صف ذا ثَنا كَم جاد شخص قَـد سـما  

ــع ظَالمَـ ـ   ــى ض ــا زد في تق طيب ماد  
  :الأمثلة

  .رِيحا صرصرا صياصيهِممن  ينصركُمص  -١
  .ظلٍّ ذي ثَلَاث شعب ٍمن ذَا الَّذي لينذرذ  -٢
  .مطَاعٍ ثَم أَمين ٍفَأَما من ثَقُلَت منثُوراث  -٣
  .كراما كَاتبِين فَمن كَان َينكُثُونَك  -٤
  .فَصبر جميل ٌأَنْ جاءَكُم فَأَنجيناكُمج  -٥
  .شاهدارسولًا  فَمن شهِد أَنشأَش  -٦
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  .فيها كُتب قَيمة ٌمن قَبل ُينقَلبونَق  -٧
  .قَولًا سديدا أَنْ سيكُون ُما ننسخس  -٨
  .قنوانٌ دانِية ٌومن دخلَه أَنداداد  -٩

  .شرابا طَهورا من طين ٍينطقُونَط  -١٠
  .صعيدا زلَقًا من زكَّاها لْناهأَنزز  -١١
  .فيها خالدا من فَضلِ االله ِفَانفرواف  -١٢
  .جنات تجرِي وإِنْ تبتم كُنتمت  -١٣
  .عذَابا ضعفًا من ضرِيع ٍمنضودض  -١٤
  .هرةًقُرى ظَا من ظَهِير ٍفَانظُرظ  -١٥

  هاء الكناية
  .وهي هاء الضمير التي يكنى ا عن المفرد الغائب

  .»فيه -إليه  –له  –إنه «وتلحق الحروف كما في 
  .»ملائكته -مثواه  -أهله «وتلحق الأسماء كما في 
  .»خذُوه –خلَقه  –يجاوره «وتلحق الأفعال كما في 

  . أو القصروحكمها يدور بين المد بمقدار حركتين
أَهلـه   إِنـه هـو  : مثل فتمد إذا وقعت الهاء بين حركتين

، فتصلها بواو ممدود بمقدار حـركتين  خلَقَه من تراب ٍمسرورا
إن كانت مضمومة وبياء ممدودة بمقـدار حـركتين إن كانـت    
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  : مكسورة، إلاَّ في قوله
  .قرأ بالسكونفي الأعراف والشعراء فت أَرجِه -ا 

  .في النمل تقرأ بلا مد فَأَلْقه -ب
  . في الزمر فإا تقرأ بلا مد أيضا يرضه لَكُم -ج

: وتقصر فيما سوى ذلك، أي إذا وقعت بين سـاكنين مثـل  
يرصالْم هإِلَي.  

  .لَه الْملْك خذُوه فَغلُّوه: أو بين ساكن ومتحرك مثل
اءحكم اللام والر  

  .اللام الواردة في القرآن الكريم إما ساكنة وإما متحركة
ار والإدغام، وقـد  يدور الحكم فيها بين الإظه: فاللام ساكنة

  .تكلَّمنا عنها في حكم اللامات السواكن
  .»التفخيم والترقيق«فالحكم فيها يدور بين أما اللام المتحركة 

، سـواء  »الاستفال«والأصل في اللام الترقيق لأا من حروف 
  ..الَّذي جعلَ لَكُم: كانت مفتوحة مثل

  .ذَلك الْكتابأو مكسورة مثل 
  .تشابهت قُلُوبهمأو مضمومة مثل 
  :وذلك في حالتين إلاَّ في لفظ الجلالةولا تفخم اللام 

  .هـقَالَ اللَّإذا وقعت بعد فتح مثل : الحالة الأولى
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  .هـعبد اللَّإذا وقعت بعد ضم مثل : يةالحالة الثان

لله ما : أما اذا وقعت اللام بعد كسر فحكمها أن ترقَّق مثل
  .هـمن آَمن بِالل َّفي السماوات والْأَرضِ

  :أما حكم الراء
  :تفخم الراء في سبعة مواضع

  .نصر االلهِإِذَا جاءَ : إذا كانت الراء مضمومة مثل -١
  .ربنا آتنا من لَدنك رحمةً: إذا كانت الراء مفتوحة مثل -٢
حتـى زرتـم   إذا كانت الراء ساكنة وسبقها ضم، مثل  -٣
قَابِرالْم.  
يا نار كُـونِي  : إذا كانت الراء ساكنة وسبقها فتح، مثل -٤

  .بردا وسلَاما
الراء بعد حرف ساكن سوى اليـاء، وسـبق   إذا جاءت  -٥

إِنَّ  إِنا أَنزلْناه في لَيلَة الْقَـدرِ الحرف الساكن فتح أو ضم، مثل 
  .الْإِنسانَ لَفي خسرٍ

الَّـذي  : إذا جاءت الراء ساكنة بعد كسر عارض، مثل -٦
مى لَهضتار.  

وبعدها حـرف   إذا جاءت الراء ساكنة بعد كسر أصلي -٧
  : استعلاء متصل ا، ورد هذا في القرآن في خمس كلمات هي

ولَو نزلْنا علَيك كتابـا فـي   : في قوله تعالى »قرطاس« -١
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  .قرطَاسٍ
وإِرصـادا لمـن حـارب االلهَ    : في قوله تعالى »إرصادا« -٢

ولَهسرو.  
ا نفَر من كُلِّ فرقَـة مـنهم   فَلَولَ: في قوله تعالى »فرقة« -٣
  .طَائفَةٌ

  .إِنَّ جهنم كَانت مرصادا: في قوله تعالى »مرصادا« -٤
  .إِنَّ ربك لَبِالْمرصاد: في قوله تعالى »لبالمرصاد« -٥

  : وترقَّق الراء في خمسة مواضع
وفـي   لْعبـاد رِزقًا ل: إذا كانت الراء مكسورة مثل -١
  .الرقَابِ
 فرعـونَ إذا كانت الراء ساكنة وسبقها كسر أصـلي   -٢
ًةعرش.  

إذا كانت الراء ساكنة متطرفة بعد حرف ساكن غير الياء  -٣
 الـذِّكْر وقبل هذا الحرف كسر، ويتم الوقف على الراء مثـل  

رعالش.  
٤- اء ساكنة متطرفة بعد ياء ساكنة ويتم الوقف إذا كانت الر

  .نذير بشير قَديرعلى الراء أيضا مثل قوله 
إذا كانت الراء ساكنة بعد كسر أصلي ووقع بعدها حرف  -٥

  فَاصبِر صبرا أَنْ أَنذر قَومكاستعلاء ولكنه منفصل عنها 
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  الممدود والميم الساكنة

 -الألـف  «رف، وحروفه ثلاثـة  هو إطالة الصوت بالح: المد
  .»الياء ويسبقها كسر -الواو ويسبقها ضم 

فهذه الأحرف فيها مد طبيعي بمقدار حركتين، واجتمع المـد  
  .نوحيهاالطبيعي في 

فإنه يجب أن تمد صوتك بالواو والياء والألف بمقدار حـركتين  
ا جاء فإذ ،»الهمز، والسكون«: عاديتين بالأصابع، وللمد سببان هما

  .بعد حرف المد همز أو سكون خرج من كونه مدا طبيعيا
  .وهو على أقسام بحسب أحوال الهمزة والسكون

  :الهمزة
جاءَ، شاءَ، جيء، سيءَ، السـوء، قُـروء،   «المد المتصل  -١

ففي هذه الكلمات جـاءت  ) الملائكةُ، أُولئك، الفَائزونَ، للطائفين
 ،»المد المتصل«ة واحدة، ولهذا سمي الهمزة متصلة بحرف المد في كلم

  .ويمد بمقدار أربع حركات إلى ست وجوبا ولا يجوز قصره
، يا أيها ،إِنا أَوحينا إِلَيك ،وما أَنزلَ: المد المنفصل -٢
قُوا أنفُسكُم ،ب لَكُمجوني أَستعاد ،بكمأَنيبوا إلى رو..  

ثلة جاءت الهمزة منفصلة عن حـرف المـد في   ففي هذه الأم 
ويمـد بمقـدار أربـع    ، »المد المنفصل«كلمة أخرى، ولهذا سمي 

  .حركات إلى خمس
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  السكون
  .المد اللازم -١
  .»، الضالين، الطَّامةُ، أَتحاجونيالآنَ« -أ

  .»طسم -الم -حم -~ص -~ق« -ب
ووقفًا وحكمه  وهو أن يأتي بعد حرف المد سكون لازم وصلاً

نـد جميـع   ع للزوم مده ست حركات بلا زيادة ولا نقصاللزوم، 
  .و زاد فقد أساء وظلمالقراء، ومن نقص عن ذلك أ

 -فَـتح قَرِيـب   -الـرحيم  -الْعالَمين«: المد العارض -٢
وجرالْخ- وصصرونَ -ملَمعاب -تتاب -من -الحسمحالر«.  

  :ات السابقة تلاحظ الآتيبقراءة الكلم
إذا وقعت عليها وقع السكون على أواخرها بعد حـرف   -١

  .المد بسبب الوقف
ولو وصلت الكلمة بما بعدها زال السـكون وتحركـت    -٢

* الْحمد للـه رب الْعـالَمين   الكلمة بحركتها قبل الوقف هكذا 
   فَتح قريب * الرحمنِ الرحيمِ

، أي الـذي كـان   »المد العـارض «سمي هذا المد بـ ولهذا
يمد  ب الوقف ويسقط بالوصل، وحكمه أنالسكون فيه عارضا بسب

  .بمقدار حركتين او أربع أو ست
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  أحكام الميم الساكنة

وهي الميم التي لا حركة لها، وهي تقع قبل أحرف الهجاء جميعا 
  ).ياءالألف، والواو، وال(ما عدا حروف المد الثلاثة 

  :وأحكامها ثلاثة
  : الإخفاء الشفوي -أولاً

فإذا وقعت بعد الميم السـاكنة   ،»الباء«وله حرف واحد وهو 
إخفـاءً  «ولا يكون ذلك إلاَّ في كلمتين جاز الإخفاء، ويسـمى  

  .، ولا بد معه من الغنة»شفويا
هـم  يخشـونَ رب  وهـم بِالْـآخرة   يعتصم بِااللهِ: مثال

  .بِالْغيبِ
  : الإدغام -ثانيا

فإذا وقعت الميم المتحركة بعد  ،»الميم«وله حرف واحد وهو 
ولا  ،»إدغام متماثلين صغيرا«الميم الساكنة وجب الإدغام، ويسمى 

ولَهـم مـا    إِنْ كُنـتم مـؤمنِين  : بد معه من الغنة أيضا مثال
  .أَسسأَم من  يشتهونَ
  : الإظهار الشفوي -ثالثًا

وله الستة والعشرون حرفًا الباقية من أحرف الهجاء بعد إسقاط 
في الإدغام، وحكمها الإظهار، فلا بد  »الميم«في الإخفاء و »الباء«

ا للحروف الستة والعشـرين،  امن إظهار الميم الساكنة عند ملاق
تخرج من  -وهي الحرف المظهر  -وسمي شفويا لأنَّ الميم الساكنة 
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  .الشفتين
ولا بد من مراعاة إظهار الميم الساكنة إظهارا شفويا شـديدا  

حتى لا يتوهم إخفاؤها عندهما كما تخفـى   »الفاء«و »الواو«بعد 
عند الباء، وذلك لاتحاد مخرجها مع الواو وقرب مخرجها من الفاء، 

  .وإلى ذلك أشار صاحب التحفة
و احذَرى لَد»اوٍو« فـي  »فَا«وتخأنْ ت    

   ــاعرِف ــاد فَـ ــا والاتّحـ   لقُرـ
  حكم النون والميم المشددتين

  :اللامات السواكن
النون والميم المشددتان إما أن يكونا في وسـط الكلمـة أو في   

  .آخرها، سواء في الاسم والفعل والحرف
ما، ويسمى وجوب إظهار الغنة فيهما حال النطق : وحكمها

  .كلٌّ منهما حرف غُنة مشددا
  .صوت له رنين في الخيشوم: والغنة لغة

صوت لذيذ مركب في جسم النـون والمـيم، لا   : واصطلاحا
  .عمل للسان فيه
  .من الخيشوم، وهو أعلى الأنف وأقصاه من الداخل: ومخرجها

  .حركتان بحركة الإصبع قبضا أو بسطًا: ومقدارها
  بالغنة؟كيفية النطق 
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فهي تابعة لما بعدها تفخيما وترقيقًا، فإن كان ما بعدها حرف 

، وإن كان ما بعدها حرف استفال ينطقُونَاستعلاء فُخمت مثل 
  .ما ننسخرقِّقت مثل 

  حكم اللامات السواكن
  : وهي خمسة أنواع

  .»ال«لام التعريف  -١
  .لام الفعل -٢
  . لام الحرف -٣
  .سملام الا -٤
  .لام الأمر -٥

  :»ال«حكم لام  -أولاً
، وتدخل على الأسماء، وهـي  »لام التعريف«وهي المعروفة بـ

كمـا في   ،»ال«زائدة عن بِنية الكلمة وسواء أمكن الاستغناء عن 
ِضالْأَر  أم لم يمكن مثلينالَّذ  وهذا النوع الأخير حكمـه ،

الذي، التي والـذين،  وجوب الإدغام إذا أتى بعدها لام كما في 
، ووجوب الإظهار إذا أتى بعدها يـاء أو  اللذان، اللاتي، واللآئي

وهي في ذلـك كلُّـه لا تفـارق     آلآن َوالْيسعهمز كما في 
  .الكلمة

التي يمكن استقامة الكلام بدوا فلها قبـل أحـرف    »ال«أما 
  :الهجاء حالتان
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  . الإظهار -الأولى
وتختص بأربعة عشـر   ،»لام القمريةال«فيها بـ »أل«وتسمى 
الهمزة، والباء، والحاء، والجيم والكاف والواو والخـاء  «حرفًا وهي 

مجموعة في قول صاحب  ،»والفاء والعين والقاف والياء والميم والهاء
  .»ابغ حجك وخف عقيمه«التحفة 

وجب إظهارها،  »أل«فإذا وقع حرف من هذه الأحرف بعد 
  .يا، وتظهر السكون على اللامويسمى إظهارا قمر

 ،»الـلام الشمسـية  «فيها بـ »أل«الإدغام وتسمى : والثانية
وهي تختص بالأربعة عشر حرفًا الباقية من أحرف الهجـاء، وقـد   

  :جمعها صاحب التحفة في أوائل كلم هذا البيت
  ـمذَا نِع ضـف فُزا تحملْ رص ثُم بط    

ــر   ش رز ّــن ــوءَ ظَ س عدمــر   يفًا للكَ
الطاء، والثاء والصاد والراء والتاء، والضـاد والـذال   « :وهي

  .»والنون والدال والسين والظاء والزاي والشين واللام
 »ال«فإذا وقع حرف من هذه الأحرف الأربعة عشر بعد لام 

وجب إدغامها ويسمى إدغاما شمسيا، واللام لا تسكَّن، بل الحرف 
  .دها يشددالذي يأتي بع

  :حكم لام الفعل -ثانيا
وهي اللام الساكنة الواقعة في فعل، سـواء كـان ماضـيا أو    

  . مضارعا أو أمرا، وسواء وقعت اللام في وسط الفعل أو في آخره
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 -وألْـق  -أَلمْ أقُـلْ إنـك   -يلْتقطْه -أَنزلْناه -الْتقَى: مثال

  :تان، ولها قبل أحرف الهجاء حالوتوكَّلْ
لام «فتدغم لام الفعل مطلقًا إذا وقع بعدها : الإدغام -الأولى 
  :مثل »أو راء
أَلُكُمقُلْ لَا أَس بقُلْ رو اتنج لْ لَكُمعجيو.  

فتظهر لام الفعل مطلقًا إذا وقـع بعـدها    :الإظهار -والثانية
  .حرف من الحروف الستة والعشرين الباقية

  :م الحرفحكم لا -ثالثًا
، حيث لا »بلْ –هلْ «وهي اللام الواقعة في حرف، وذلك في 

وجوب الإظهار نحو  بلُيوجد غيرها في القرآن، وحكم اللام في 
لام أو «ما لم يقـع بعـدها    بلْ هم في شك يلْعبونَ: قوله تعالى

  .ابِبلْ لَما يذُوقُوا عذَللتماثل مثل  »اللام«فتدغم في  »راء
، ويستثنى بلْ رفَعه االلهُ إِلَيهللتقارب مثل  »الراء«وتدغم في 
وذلك لوجـوب السـكت عليهـا،     بلْ رانَ: منها قوله تعالى

  .والسكت يمنع الإدغام
قُـلْ هـلْ   : فيجب إظهار لامها دائما نحو هلأما حكم 

فَقُلْ : ا للتماثل مثلفتدغم فيه »لام«، إلاَّ إذا وقع بعدها تربصونَ
  .، أما وقوع الراء بعدها فلم يوجد في القرآنهلْ لَك إِلَى أَنْ تزكَّى

  :حكم لام الاسم -رابعا
وهي اللام الواقعة في كلمة فيها إحدى علامات الاسم أو تقبل 
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إحداها، وتكون دائما متوسطة وأصلية أي من بنية الكلمـة مثـل   
كُمتأَلْسِن َأوانِكُملْو بِيلًالْسس ٌلْطَانس وحكمها وجوب ،

  .الإظهار مطلقًا
  :حكم لام الأمر -خامسا

وهي اللام الساكنة الزائدة عن بنية الكلمة، والتي تدخل علـى  
الفعل المضارع فتحوله إلى صيغة الأمر، وذلك بشـرط أن تكـون   

  :كما في الأمثلة »ثم أو الواو أو الفاء«مسبوقة بـ
 ُثمفَثَهوا تقْضلْي م مهذُوروفُوا نلْيو  بٍ إِلَىببِس ددمفَلْي

  .السماءِ
  .الاسم »لام«وحكمها وجوب الإظهار مطلقًا مثل 

  المتماثلان والمتقاربان
  والمتجانسان والمتباعدان

  : المتماثلان
 كما في هما الحرفان اللذان اتفقا اسما ومخرجا وصفةً، كالدالين

  .، وينقسم إلى صغير وكبير مطلَقوقَد دخلُواقوله 
أن يكون الحرف الأول سـاكنا والثـاني   : فالمتماثلان الصغير

  .اذْهب بِكتابِي هذَامتحركًا مثل 
  : وحكمه وجوب الإدغام إلاَّ في مسألتين

قَالَ يا : أن يكون الحرف الأول منهما حرف مد مثل -الأولى
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ونَلَيلَمعي يمقَو ت لُوامعوا ونآم ينا الَّذأَم  وحكمه وجـوب ،

  . الإظهار لئلاَّ يذهب المد بالإدغام
، وانفتح ما عصوا وكَانواأما إذا انفتح ما قبل الواو كما في 

  .وجب إدغامها لَا تختصموا لَديقبل الياء كما في 
كون الحرف الأول منهما هاء السـكت  أن ي -والمسألة الثانية

الإظهار والإدغـام،  : فيجوز فيها الوجهان هلَك* ماليه كما في 
  .والإظهار لا يتأتى إلاَّ مع السكت وهو الأرجح

  : وأما المتماثلان الكبير
وهو أن يكون الحرفان متحركان، سواء في كلمة واحدة كما 

، وحكمه وجوب مالك* الرحيمِ  أو في كلمتين مناسكَكُمفي 
  : الإظهار إلاَّ في كلمتين

الإدغام مـع الإشمـام،   : ففيها وجهان تأْمنا: الكلمة الأولى
وذلك بضم الشفتين مقارنا للنطق بالنون الأولى السـاكنة حالـة   

  .»تأمننا«أصلها  تأْمناإدغامها، لأنَّ 
نون الأولى، وذلك بتبعيض الحركـة  الروم في ال: والوجه الثاني

ولا بد معه مـن   ،»الإخفاء«بصوت خفي، ويعبر عنه بعضهم بـ
  .وهذا كله لا يتحقَّق إلاَّ بالمشافهة. الإظهار

  .مكننِي«: فإن أصلها قَالَ ما مكَّني: والكلمة الثانية
وهو أن يكون الحـرف الأول منـهما   : وأما المتماثلان المطلق

  .، وحكمه وجوب الإظهارما ننسخوالثاني ساكنا مثل متحركًا 
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  : المتقاربان
وهما حرفان تقاربا مخرجا وصفةً أو مخرجا لا صفةً، أو صفةً لا 

  .مخرجا
كما  ،»اللام والراء«الحرفان اللذان تقاربا مخرجا وصفةً مثل  -ا

  .قُلْ ربفي 
الـدال  «: ةً مثـل الحرفان اللذان تقاربا مخرجا لا صـف  -ب
  .قَد سمعكما في  »والسين
 »الشين والسين«الحرفان اللذان تقاربا صفةً لا مخرجا مثل  -ج

  .ذي الْعرشِ سبِيلًاكما في 
  :والمتقاربان ينقسم إلى

وهو أن يكون الحرف الأول ساكنا والثاني متحركًـا،  : صغير
ر عند غيره، أما في وحكمه الإظهار عند حفص، والإدغام والإظها

، بلْ رفَعه االله ُقُلْ ربالراء واللام فيجب الإدغام عند الجميع 
خاصة عند حفص؛ فإنه يقول بوجوب الإظهـار   بلْ رانَإلاَّ في 

  .لأنه يسكَت على اللام، والإدغام يمنع السكت
وهو أن يكون الحرفان متحركين مثل الدال والسـين  : وكبير

ذي الْعـرشِ  ، والشين والسـين كمـا في   عدد سنِينفي كما 
  :، وحكمه الإظهار عند الجميعسبِيلًا

وهو أن يكون الحرف الأول متحركًا والثاني ساكنا، : ومطلق
 إلَيـك الـلام واليـاء في   : وهو عكس الصغير، ومثال ذلـك 
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علَيك والدال والياء في ،ينالد.  

  :ر عند الجميعوحكمه وجوب الإظها
  : المتجانسان

الحرفان اللذان اتفقا مخرجا واختلفا صـفةً، كالـدال   : ومعناه
والتاء، فهما اتفقا في المخرج حيث يخرجان من طرف اللسان مـع  

  .أصول الثنايا العليا، واختلفا في الصفات
  : وينقسم المتجانسان إلى

ا نحو وهو أن يكون الحرف الأول ساكنا والثاني متحركً: صغير
ٌفَةطَائ تملَه كمه الإظهار إلاَّ في خمسة أحرفالبـاء  «، وح– 

فيجب فيها الإدغام، ولكن لا تدغم  »الذال –الدال  –الثاء  –التاء 
الباء «: في كلِّ حرف يأتي بعدها، بل تدغم في أحرف خاصة مثال

ل التاء تـدغم في الـدا  «، اركَب معنا، كما في »تدغم في الميم
  .لَهمت طَائفَة ٌأَثْقَلَت دعواكما في  ،»والطاء
  .يلْهثْ ذَلك مثَلُكما في  »الثاء تدغم في الذال«
  .قَد تبينكما في  »الدال تدغم في التاء«
  .إِذْ ظَلَمتمكما في  »الذال تدغم في الظاء«

الصـالحات   وهو أن يكون الحرفان متحركَين نحـو : وكبير
  .وحكمه الإظهار طُوبى

وهو أن يكون الحرف الأول متحركًا والثاني سـاكنا  : ومطلق
  .وحكمه الإظهار مبعوثُونَنحو الميم والباء كما في 
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  : المتباعدان
وهما الحرفان اللذان تباعدا مخرجا واختلفا صـفة، وحكمـه   

وإِذَا تليـت  مـا في  الإظهار، سواء كان صغيرا كالتاء والعين ك
هِملَيع ا كالكاف والهاء كما فيأو كبير ،َونهفَاك  أو مطلقًـا ،

  .هو الْحقكالحاء والقاف كما في 
  هــانتب

هناك فرق بين حرف الضاد والظاء من ناحيتي المخرج والصفة، 
  .»ظاء«ومع ذلك فبعض الناس ينطقون الضاد 

  : قال في التمهيد
لم أنَّ حرف الضاد ليس في الحروف حرف يعسـر علـى   اع

اللسان غيره، وقلَّ من يحسنه، فمنهم من يخرجه ظاء، وهـذا لا  
يجوز في كلام االله تعالى لمخالفته المعنى الذي أراده االله؛ إذ لو قلنا في 

، وهذا خـلاف  »الدائمين«الظالين بالظاء لكان معناه  »الضالين«
نَّ الضلال بالضاد هو ضد الهدى، والظَّلول بالظَّاء مراد االله تعالى، لأ

وشبهه، فمثـال الـذي    ظَلَّ وجهه مسوداهو الصيرورة كقوله 
يجعل الضاد ظاء في هذا وشبهه كالذي يبدل السين صادا في نحـو  

، أو يبدل الصاد سينا في نحو قولـه  وأَسروا النجوى: قوله تعالى
، فالأول من السر والثاني من وأَصروا واستكْبروا استكْبارا: عالىت

من أجل ذلك يجب الاحتراز من تغيير مخرج الحـرف  .. الإصرار 
الحقيقي، لأنَّ ذلك لحن جلي، لا يجوز للقارئ أن يفعله حتى لا يغير 

  .المعنى الذي أراده االله سبحانه وتعالى
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  صفات الحروف

ت تعتبر بمثابة المعايير للحروف، فتميز بينها حتى يعـرف  الصفا
القوي من الضعيف، وخاصة تلك التي تخرج مـن مخـرج واحـد    
كالطاء والتاء، فلولا الإطباق والقلقلة في الطاء لَمـا اسـتطعت أن   

  .تميز بينهما
  : وهذه الصفات تنقسم إلى قسمين

  . صفات لها أضداد
  .وصفات ليس لها أضداد

وهو عبارة عن جريان النفس في مخرج الحـرف  : الهمس -١
عند النطق به، فيكون الصوت حينئذ خفيا ضعيفًا لضعف انحصاره 

فحثـه  «: في المخرج، وحروفه عشرة جمعها ابن الجزري في قولـه 
  .»شخص سكت

وهو ضد الهمس، وهو عبارة عن انحباس النفس في : الجهر -٢
كون انحصاره فيه قويـا، ولـذلك   المخرج عند النطق بالحرف، في

يصدر الصوت من المخرج مجهورا واضحا قويا، وحروفه هي مـا  
  .سوى حروف الهمس

وهي انحباس الصوت عند النطق بالحرف، وذلك : الشدة -٣
لكمال قوة الانحصار وقوة الاعتماد على مخرجه، وحروف الشـدة  

  .»بكت أجد قط«ثمانية جمعها ابن الجزري في قوله 
وهي ضد الشدة، وهي عبـارة عـن جريـان    : الرخاوة -٤
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الصوت عند النطق بالحرف لضعف الاعتماد على مخرجه، وحروفها 
  .ما سوى حروف الشدة والتوسط

وهو اعتدال الصوت عند ): بين الشدة والرخاوة( التوسط -٥
 ،»لن عمـر «النطق بالحرف، وحروفه جمعها ابن الجزري في قوله 

لأا تكـون في حالـة بـين الشـدة      ؛»البينية«يها بعضهم ويسم
  .والرخاوة

وهو عبارة عن ارتفاع جزء كبير من اللسـان  : الاستعلاء -٦
عند النطق بأغلب حروفه إلى الحنك الأعلى، وحروفه جمعها ابـن  

  .وهذا هي الحروف التي تفخم ،»خص ضغط قظ«الجزري بقوله 
علاء، وهو عبارة عن انخفـاض  وهو ضد الاست: الاستفال -٧

اللسان إلى قاع الفم عند النطق بأغلب حروفه، وحروفه هـي مـا   
سوى حروف الاستعلاء، وحكمها الترقيق ما عد الألـف والـلام   

  .والراء، فلها أحكامها التي تخصها من تفخيم وترقيق
ومعناه إطباق اللسان على الحنك الأعلى عنـد  : الإطباق -٨

الصاد «بحيث ينحصر الصوت بينهما، وحروفه أربعة النطق بحروفه 
  .»والضاد والطاء والظاء

وهو ضد الإطباق، وهو عبارة عن تجافي اللسان : الانفتاح -٩
عن الحنك الأعلى، ليخرج الريح عند النطـق بأغلـب حروفـه،    

  .وحروفه هي ما سوى حروف الإطباق
نطق به، وهو عبارة عن خفَّة الحرف وسرعة ال: الإذلاق -١٠

لخروجه من ذلق اللسان، أي طرفه أو من طرف إحدى الشفتين أو 
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 مـن  فـر «: منهما معا، وحروفه ستة جمعها ابن الجزري في قوله

  .»لُبِ
وهو ضد الإذلاق، وهو عبارة عـن ثقـل   : الإصمات -١١

الحرف وعدم سرعة النطق به لخروجه بعيدا عـن ذلـق اللسـان    
رض مع الواو لخروجها من الشـفتين،  والشفة، وهذا التعريف يتعا

ولكنها وصفت بالإصمات لأنَّ فيها بعض الثقل حيث تخرج مـن  
الشفتين مع انفراج بينهما بعكس الفاء و الباء والمـيم، وحـروف   

  .الإصمات هي ما سوى حروف الإذلاق
  :أما الصفات التي لا ضد لها فهي

ف وهو صوت زائد يخرج من بين الثنايـا وطـر  : الصفير -١
 –الصاد «اللسان عند النطق بأحد حروفه، وحروف الصفير ثلاثة 

  .»السين –الزاي 
وهو اضطراب الصوت عند النطق بالحرف حتى : القلقلة -٢

  .يسمع له نبرة قوية
أقواها عند الساكن الموقوف عليه المشدد مثـل  : ومراتبها أربعة

قالْح  دمثل يليه الساكن الموقوف عليه غير المشد ٍلَـاقخ  ثم
وفي الثلاثة قـد بلغـت    خلَقْنايلي هذا الساكن الموصول مثل 

أما المرتبة الرابعـة وهـي في المحـرك مثـل     . القلقلة صفة الكمال
ينقتالْم.  

  ).قطب جد: (وحروف القلقلة جمعها ابن الجزري في قوله
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وهو عبارة عن خروج الحرف من مخرجه بسـهولة  : اللين -٣
الساكنتان  »الياء – الواو«كلفة على اللسان، وحرفاه اثنان وعدم 

  .بيت - خوفالمفتوح ما قبلهما مثل 
وهو عبارة عن الميل بالحرف بعد خروجه مـن  : الانحراف -٤

 –الـلام  «مخرجه عند النطق به حتى يتصل بمخرج آخر، وحرفاه 
حتى اتصـل   ، ووصفا بالانحراف لأما انحرفا عن مخرجهما»الراء

بمخرج غيرهما، فاللام فيها انحراف إلى طرف اللسان، والراء فيهـا  
  .انحراف أيضا إلى ظهر اللسان، وميل قليل إلى جهة اللام

هو عبارة عن ارتعاد رأس اللسان عنـد النطـق   : التكرير -٥
فقط، وهذه الصفة ملازمة للراء، فلـذا   »الراء«بالحرف، وحرفه 

وتركها عند النطق ذا الحرف، وأكثر ما يظهر يجب التحرز عنها 
  ..مرة - كَرةًالتكرير إذا كانت الراء مشددة نحو 

وليس معنى إخفاء التكرير إعدام ارتعاد رأس اللسان بالكليـة،  
ولكن المطلوب ارتعاد رأس اللسان ارتعاده واحدة خفيفة حـتى لا  

لصق القارئ ظهـر  تنعدم الصفة، وطريق الخلاص من التكرير أن ي
  .لسانه بأعلى حنكه بحيث لا يرتعد رأس اللسان كثيرا

وهو انتشار خروج الريح بين اللسان والحنـك  : التفشي -٦
  .»الشين«الأعلى عند النطق بالحرف، وحرف التفشي هو 

هو عبارة عن امتداد الصوت من أول إحـدى  : الاستطالة -٧
  .»الضاد«هو  حافتي اللسان إلى آخرها، وحرف الاستطالة

وهو عبارة عن خفاء صوت الحرف عند النطق به، : الخفاء -٨
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  .»هاوي«وحروف صفة الخفاء مجموعة في كلمة 

وهي عبارة عن صوت لذيذ مركَّب في جسم النون : الغنة -٩
  .»النون - الميم«والميم في كلِّ الأحوال، وحرفاه هما 

  مخارج الحروف
  .محل الخروج: فالمخرج لغة

  .اسم لموضع خروج الحرف وتمييزه عن غيره: حاواصطلا
ثمانية وعشرون حرفًا إذا اعتبرنا الألف الممـدودة  : والحروف

رفًا مسـتقبلاً فتكـون   اللينة فرعا عن الهمزة، وأما إذا اعتبرناها ح
  .ة تسعة وعشرينيلالحروف الأص

هي التي تخرج من مخرجين أو تتردد بـين  : والحروف الفرعية
  :صفتين وعددها ثمانية هيحرفين أو 

أي التي ينطق ا بـين الهمـزة   : الهمزة المسهلة بين بين -١
أو بين الهمـزة واليـاء نحـو     أَأَعجمي: والألف نحو قوله تعالى

كنأَئ  أو بين الهمزة والواو نحوَزِلنأَؤ.  
وله أي التي ينطق ا مائلة إلى الياء كما في ق: الألف المُمالة -٢
  .مجراها: تعالى

  .الصراطنحو : الصاد المشمة صوت الزاي -٣
  .قيلَنحو : الياء المشمة صوت الواو -٤
وذلك إذا وقعت الألف بعـد حـرف   : الألف المفخمة -٥
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مفخم، فإا تتبعه في التفخيم، مع أن الأصل فيهـا الترقيـق نحـو    
ُةالطَّام.  

في لفظ الجلالة إذا وقع قبلها ضم أو  وذلك: اللام المفخمة -٦
  .، مع أن الأصل في اللام الترقيققَالَ االلهُو عبد االلهِفتح نحو 

حيث تخلط بالحرف الذي بعـدها مثـل   : النون المخفاة -٧
َكُثُونني.  

وهي مثل النون، وكلاهما إذا أخفيا صـارا  : الميم المخفاة -٨
  .م بِأَسمائهِمأَنبِئْهحرفين ناقصين مثل 

  : وعدد المخارج سبعة عشر مخرجا
  :وتوجد المخارج في خمس مناطق هي

وهو الخلاء الواقع داخل الحلق والفم، وتخرج منه : الجوف -١
، قـال كمـا في   »الألـف «ثلاثة أحرف، وهي حروف المد 

  .قيلالمَدية كما في  »الياء«و يقولالمَدية كما في  »الواو«و
  :وفيه ثلاثة مخارج تخرج منها ستة أحرف وهي: الحلق -٢
الهمـزة  «وهو الذي يلي الصدر ويخرج منه : أقصى الحلق -ا
  .»والهاء

  .»العين والحاء«يخرج منه : وسط الحلق -ب
الغـين  «وهو الذي يلي الفم، وتخرج منـه  : أدنى الحلق -ج
  .»والخاء
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  :وفيه عشرة مخارج وهي: اللسان -٣
أي آخره من جهة الحلـق، وتخـرج منـه    : أقصى اللسان -ا

  .بينه وبين أقصى الحنك الأعلى »القاف«
مع ما يحاذيه من الحنك الأعلى، ويخـرج  : أقصى اللسان -ب

  .»القاف«وهو أسفل من مخرج  ،»الكاف«منه 
مع ما يحاذيه من الحنك الأعلى، ويخرج منه : وسط اللسان -ج

  .»الجيم فالشين فالياء غير المَدية«
مما يلي الأضراس العليا اليسـرى أو  : حدى حافتي اللسانإ -د

وهو أصعب المخارج وأشد الحروف  ،»الضاد«اليمنى، ويخرج منه 
على اللسان، ولا يوجد هذا الحرف في أية لغة غير اللغة العربيـة،  

  .»لغة الضاد«وبذلك سميت بـ
يها مـن  إلى منتهاها مع ما يحاذ: الحافة الأمامية من اللسان -ه

  .  »اللام«اللثة العليا، ويخرج منه 
تحت مخرج اللام قليلاً مع ما يليه من لثـة  : طرف اللسان -و

  .»النون«الأسنان العليا، ويخرج منه 
  .»الراء«ويخرج منه  ،»النون«بعد مخرج : طرف اللسان -ز
من جهة الشفتين، مع اقترابه اقترابا شديدا : طرف اللسان -ح

نايا حتى يكاد يلتصق ا، غير أنه تبقى فُرجة صـغيرة  من أصول الث
إلاَّ  ،»الصاد والزاي والسين«يمر منها الهواء والصوت، ومنه يخرج 

مع استعلاء من اللسان إلى جهـة الحنـك الأعلـى،     »الصاد«أنَّ 
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  .بغير استعلاء »الزاي والسين«و
 ـ : ظهر طرف اللسان -ط ا، مع التصاقه بأصول الثنايـا العلي

الدال «باستعلاء و »الطاء«إلاَّ أنَّ  »الطاء والدال والتاء«وتخرج منه 
  .بغير استعلاء »والتاء

مع التصاقه برءوس الثنايـا العليـا،   : ظهر طرف اللسان -ي
  .بغير استعلاء »الذال والثاء«باستعلاء، و »الظاء«وتخرج منه 

  : وفيهما مخرجان: الشفتان -٤
ويخـرج منـه   : راف الثنايا العليابطن الشفة السفلى مع أط –ا

  .»الفاء«
بغـير انطبـاق    »الواو«ويخرج منه : ما بين الشفتين معا -ب

  .بانطباقهما فيهما »الميم والباء«و
  ..وهو أعلى الأنف، وهو مخرج الغنة: الخيشوم -٥

: وتكون مظهرة في حالة ،»النون والميم«: والغنة صفة لحرفين
  . الإدغام والإخفاء والتشديد

رزقني االله وإياكم حسن تلاوة القرآن الكريم آناء الليل وأطراف 
النهار، ومن علينا بالعمل بما جاء فيه من الآيات المحكمة، والإيمـان  
والتصديق بما فيه من الآيات المشاة، ونفعني وإياكم بالعلم النـافع  

ى وصلى االله وسلم عل.. والعمل الصالح، إنه وليُّ ذلك والقادر عليه 
  . نبينا محمد وآله وصحبه أجمعين
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